



SECRETARIA GENERALIS SYNODI

Communiqué de presse

Avec l'enthousiasme du Jubilé vers l'Assemblée ecclésiale de 2028 *Rencontre du XVIe Conseil Ordinaire de la Secrétairerie Générale du Synode*

(Vatican, 28 octobre 2025). Au terme du [Jubilé des équipes synodales et des organismes de participation](#), le XVIe Conseil Ordinaire de la Secrétairerie Générale du Synode s'est réuni dans l'après-midi du dimanche 26 octobre 2025 dans les bureaux de la Secrétairerie. Tous les membres du Conseil étaient présents à l'exception du cardinal Luis José RUEDA APARICIO, Archevêque de Bogotá (Colombie), qui était connecté en ligne.

Les travaux, conduits par le Cardinal Mario Grech, Secrétaire Général, ont été ouverts par un moment de prière et de méditation sur l'Évangile du jour, guidé par le p. Matteo Ferrari, OSB Cam.

Évaluation du Jubilé des équipes synodales et des organes de participation

Le Conseil a débuté ses travaux par une évaluation du Jubilé, menée également à travers la méthodologie de la conversation dans l'Esprit.

L'expérience a été jugée dans son ensemble extrêmement fructueuse, tant pour les contenus proposés que pour la méthodologie adoptée, qui a alterné des moments en plénière et des travaux en petits groupes linguistiques, favorisant la prière partagée, un dialogue entre les participants et des éléments de formation.

L'un des moments les plus appréciés a été [la rencontre-dialogue avec le Pape Léon XIV](#), au cours de laquelle des représentants provenant de tous les continents ont partagé les progrès, les défis et les initiatives lancées pour grandir comme Église synodale. Chaque délégué a ensuite adressé au Saint-Père une question liée à son propre contexte local. L'écoute attentive du Pape — assis à la même table, prenant des notes et répondant de manière directe — a été reconnue comme un signe concret du style synodal dont il parlait.

Le Conseil a en outre souligné comment, malgré l'intensité du programme, les participants ont pu respirer un authentique climat synodal de fraternité et d'écoute, vivant une expérience spirituelle profonde soutenue par la conversation dans l'Esprit et culminant dans le pèlerinage avec le passage de la Porte Sainte. Ils ont valorisé les moments de formation comme les interventions des trois conférenciers du vendredi et souligné combien a également été importante dans les ateliers la possibilité de relier la formation sur les thèmes de la synodalité et l'échange d'expériences.

Dans son évaluation, le Conseil a également reconnu la valeur magistérielle de l'homélie du Saint-Père prononcée dimanche 26 octobre lors de la Messe de clôture du Jubilé, qui avec d'autres discours commence à constituer [un corpus significatif de l'enseignement du Pontife sur la synodalité](#). Le Conseil a aussi indiqué quelques points d'amélioration possibles et en même temps a exprimé à l'équipe de la Secrétairerie Générale du Synode un sincère remerciement pour le travail accompli, malgré ses dimensions réduites.

La beauté de ce temps d'enrichissement réciproque, d'échange d'expériences, de forts témoignages, de travail et de discernement communautaire est bien exprimée par l'enthousiasme recueilli par les membres du Conseil dans les témoignages des participants et présent dans les divers messages qui parviennent à la Secrétairerie Générale.

La poursuite du chemin

Le Conseil a ensuite examiné les résultats de la rencontre qui s'était tenue le samedi 25 octobre au matin, au cours de laquelle les responsables de la Secrétairerie Générale, accompagnés de la majorité des membres du Conseil, avaient rencontré les Évêques et les coordinateurs des équipes synodales et des organes de participation présents. Ce fut un temps d'échange et de dialogue permettant de partager les expériences positives et les difficultés rencontrées durant la phase de mise en œuvre du Synode.

À la lumière des contributions révélées en salle et dans les interactions avec les participants, le Conseil a identifié certains thèmes et aspects prioritaires pour le cheminement des équipes synodales. Parmi ceux-ci : la formation à la spiritualité synodale, le lien entre l'écoute du Peuple de Dieu et le discernement pastoral et opérationnel ; l'attention aux cultures dans les différents contextes et leur évangélisation ; l'accompagnement de ceux qui vivent des peurs ou des déceptions par rapport au processus synodal ; la valorisation et la formation des prêtres et des diacres ; la collecte et le partage de bonnes pratiques au niveau mondial ; l'approfondissement théologique de certains thèmes et une plus grande attention à la dimension pastorale et missionnaire de la synodalité.

Les membres du Conseil ont en outre partagé des expériences, des défis et des expérimentations lancées dans leurs diocèses et conférences épiscopales respectifs, contribuant à élargir la vision commune du chemin en cours. Le Conseil a confié à la Secrétairerie Générale la tâche d'élaborer une proposition opérationnelle capable d'intégrer les exigences et les thèmes indiqués, aidant chacun et tous à maintenir le focus sur la synodalité et les objectifs du parcours vers l'Assemblée ecclésiale de 2028.

Les travaux du Conseil se sont conclus dans l'après-midi du lundi 27 octobre.